

Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez CURSO: Sexto

ASIGNATURA: Sociales

Ocupación del territorio americano

Para finalizar observaremos la manera como el territorio americano ha sufrido transformaciones y alteraciones a lo largo de su historia, las cuales han sido ocasionadas por la acción del ser humano las formas como se relaciona con el espacio que habita, ya que al final el territorio puede ser visto como parte de la producción cultural de una población, el territorio es parte de lo que hemos sido, de lo que somos y, por lo tanto, de lo que seremos; solo a través de la comprensión de que el ser humano requiere del suelo para sobrevivir es que se lograra construir un estilo de vida más equilibrado que priorice la relación con el entorno sobre el control que se pueda ejercer sobre el espacio.

Debido precisamente a la gran extensión del continente americano es que sus formaciones naturales se rigen de una forma particular en primer lugar debemos hablar sobre el clima y el ambiente, ya que en este continente existe una total y completa variabilidad de climas como desiertos selvas tropicales y lluviosas tundras entre otros; son precisamente la gran variedad de condiciones climáticos lo que llevo al desarrollo de múltiples especies de flora y fauna con un carácter único, es decir que solo existen en el continente de América. Sin mencionar, el impacto que tuvo la geografía, debido a que parte del continente se encuentra ubicado en zonas donde se presentan fallas tectónicas que han generado un elevado número de formaciones montañosas a lo largo del continente, lo que a su vez termino influenciando la forma en la que se ubico el ser humano al interior del continente.

Al igual que la mayoría de las civilizaciones, las civilizaciones americanas se originaron a partir de culturas hidráulicas, es decir que se ubicaban en zonas donde se tuviera un acceso constante al recurso hídrico o del agua, motivo por el cual la mayoría de las culturas precolombinas se ubicaban en zonas selváticas, pantanos, alrededor de ríos, lagos y lagunas, esto con el objetivo de tener acceso al recurso más valioso. Las primeras civilizaciones americanas eran precisamente muy precavidas en la forma en que llegaban a afectar el territorio, buscaban mantener un equilibrio con la naturaleza, afectándola lo menos posible.

Debido a que varias de las culturas Americanas veían en la naturaleza la existencia de seres divinos, se había generado, por lo tanto, una percepción sacra o sagrada sobre el suelo, para los pueblos precolombinos la tierra era sagrada y todo lo que proviniera de ella, factor que se beneficiaba a partir del carácter nómada de los primeros pobladores, ya que las movilizaciones de los pueblos o tribus le permitía a la naturaleza el sanar de cualquier daño que el ser humano hubiera podido ocasionar.

La civilizaciones americana tenían un cultura bastante avanzada en cuanto los procesos de agricultura, ya que, por ejemplo, lograban introducir nuevas variedades en las especies florales, sembrar en zonas inundadas o de baja fertilidad, construir mecanismos o



viaductos que conectaban sus tierras de tal manera que tuvieran acceso pleno al agua, sin mencionar sus conocimientos sobre astronomía y sobre el ambiente a través de los cuales orientaban parte de su vida.

De hecho, las civilizaciones precolombinas se caracterizaron por su capacidad de adaptación, en lugar de destruir el territorio lograban unificarse con el espacio, manteniendo un equilibrio con la naturaleza, esto se ejemplifica con las múltiples ciudades en las montañas donde se ve todo el potencial arquitectónico de dichas civilizaciones.

Sin embargo, este estilo de vida donde se buscaba el equilibrio con la naturaleza se perdió a partir de la llegada de los españoles, quienes reconstruirían la relación con el territorio de manera similar a la que se estableció en Europa, es decir la desacralización de la tierra y el suelo visto como un recurso el cual explotar, interesados principalmente en la explotación de recursos mineros, sin una preocupación real por lo que pudiese ocurrir con la naturaleza; esta forma de pensar se termino convirtiendo en la perspectiva que dominaría el mundo durante varios siglos, solo hasta ahora se están viendo las graves consecuencias de estos actos y ahora la protección de la naturaleza y la situación medioambiental se han convertido en temas de preocupación para las elites políticas de todo el mundo.

Fuente:

- "" (s/f) Sociales 6. Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

Actividad

1. Realiza una investigación, de máximo dos páginas, sobre la ciudad de Machu Picchu, investigando sobre la manera en que se construyó, que paso con dicha ciudad durante la colonia y en que se convirtió actualmente.